

「楠田大蔵市長と語る会」(要点記録)

□ 行政区 榎寺区

□ 日時 令和元年 11月 27日 (水) 午後 7時～午後 8時 32分

□ 出席者 (市民) 28人 (当該区: 26人 その他: 2人)
(執行部) 12人

市長、副市長、教育長、総務部長、総務部理事、総務部理事、健康福祉部長、都市整備部長、観光経済部長、教育部長、議会事務局長、環境課長

(事務局) 4人

経営企画課長、広聴広報係長、広聴広報係員、地域コミュニティ係員

□ 会議内容

- 1 開会のことば 午後 7時～
- 2 自治会長あいさつ 午後 7時 4分～
- 3 市政報告 午後 7時 6分～
- 4 意見交換 (別紙) 午後 7時 43分～
- 5 閉会のことば ~午後 8時 32分

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
質問者 1	意見 1	川に大きな雑木があつたが、撤去しても らい、大変良くなつた。ただ、都府樓橋の 雑木は毎年切り残しているので車で通る 時に迷惑。	(市長) 雑木のお話は改めまして承りましたの で、出来る限り早めの対応をしたいと思つ ております。 【後日回答：都市整備部】 12月4日に撤去いたしました。
	意見 2	先日、台風が関東地方、東北地方を襲つ たが、その中で千葉県をはじめ、千葉県内 の地方都市の行政の対応が大変まずかつ たのではと思う。	(市長) 私も同じ政治家として、非常に憤りを感 じております。森田知事が台風の日、その 前後を含めて登庁しないという事はあり得 ないことで、同業として許されない事だつ たと思います。私は、何かありましたらす ぐさま駆けつける体制を取っています。そ して様々な警戒情報があった時は、部長以 下幹部が定期的に災害対応の準備会議など をすぐ行い、それを三役にすぐに報告し、 三役が登庁すべき時は連絡を受けて登庁す る対応をとっております。また、来年5月 に市民の皆様にも参加していただきて、全 市的に災害対応訓練をすべきだと思ってお ります。全市あげての災害、特に雨、台 風対応の避難訓練を行わせていただき、そ うした中で万全を期して皆様の大切な生 命、財産をしっかりとお守りをしようとい う思いです。

		質問・意見等	区に対する回答
質問者 2	意見		
		<p>客館地区史跡保存整備事業とは、何がいつまでにどう出来るのか伺いたい。また、そこが観光施設としても魅力ある地区になるのであれば、交通量が増え、事故のリスクが大きくなるのではないか。</p>	<p>(市長)</p> <p>客館跡の整備を年度中に何とか完成をと思っております。来年10月に全国から史跡地関連の自治体の方々にお集まりいただきます。その際に視察していただいて、太宰府市の歴史的な意義、客館、政庁跡、水城、大野城、福岡の鴻臚館等を含めたアジアの玄関、世界の玄関としての太宰府の意義をひろく全国にも広げていきたいという思いです。</p> <p>合わせまして観世音寺二日市線の拡張など、県にも働きかけをしております。せっかくこうした客館から政庁に繋がる、歴史の深い、趣・ストーリーのある場所ですので、そうした道路自体ある程度趣のあるものにしていきたいという思いです。来年が史跡指定100年という節目もありますので、100年単位で、また1300年単位で考えていくようなダイナミックな経済も含めた歴史・文化を太宰府の魅力としてより伝えていきたいと思っております。</p> <p>(都市整備部長)</p> <p>文化財の指定地域外の所にトイレと屋上から客館跡の敷地全貌が見渡せるような形で建物を作らせていただいている。また、文化財の指定地域につきましては、広場等の整備を実施させていただいている。</p> <p>また、県道の工事が早く進捗していただけるように、市長自ら要望書を県に直に持つて行っております。安全対策につきましても、県だけでなく、地元の太宰府市と自治会の意見を聞きながら、万全を期していきたいと考えておりますので、時期がきましたら、自治会長や役員の方とも相談をさせていただきたいと思っております。</p>

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
3		3年前ほど前に、前市長と市議会の確執というか、軋轢があったことを覚えている。そこで現在、市長が感じている市議会との関係、職員との関係について伺いたい。	<p>(市長)</p> <p>3年前の不信任の事態は全国的に珍しく、18人の議員全員が不信任に賛成するという事はなかなかないです。二度とこうしたことが起きないように、まずは市議会の皆様と出来る限り普段から様々な情報交換や、三役で会派ごとに議員の皆さんと会費制の会食等もやってまいりました。そして議員連絡会など、議員に様々な情報を市からご説明する機会で、出来る限り直接にお伝えすることも心がけてまいりました。ご質問をしていただく中で、出来る限り自分自身の言葉でお答えをし、そして出来る事は市政運営にも取り入れていく姿勢を貫いて参りました。おかげさまで基本的に今までの全ての予算や議案は全て可決されました。議員の皆様にも大変なご協力をいただいているですし、建設的なご提案をいただいているです。</p> <p>また、職員との連携も非常に重要で、それがうまくいかなくなりますと、当然議員さんにも伝わっていき、議員さんがそうした事を質問に取り上げていくという悪い循環に陥っていく事は往々にしてあります。そうした意味でも私も職員とも出来る限り普段から風通しを良くという思いをもっています。おかげさまで一時期の混乱は脱却をして、非常に前向きな提案も現場からも出てくるようになって、非常に良いムードになっているのではないかと思います。</p>

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
4		高齢者の運転免許証返納が問題になっているが、これに対して市で何か考えているか伺いたい。	<p>(市長)</p> <p>これまでの数回の議会の中でも、複数の議員の方からご指摘をいただきまいりました。今までの議会の中では、近隣市などの方法等も調査研究をしながら検討していくという答弁にとどまっていたのですが、意欲的にいろいろな議論を重ねていて、何より社会問題として大変な痛ましい事故も起こっておりますので、本市としても何か対応をそろそろ取らなければいけないと、こうした結論に至りつつあります。来年度の予算にこうした対応を取上げて、高齢者の方に何らか返納された方にプラスになるようなものをお出しできるような、こうした対応をまずは取っていきたいと思います。</p> <p>【後日回答：総務部】</p> <p>高齢者の運転免許証自主返納支援として返納者に令和2年度から交通系 IC カードの交付を実施します。</p>

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
質問者 5	意見	高校生の子どもから、太宰府市は勉強する場所が無い、とよく聞く。定期試験の時もわざわざ筑紫野市の中央コミュニティ一まで朝早く行き、場所取りをしている状態。是非太宰府市にも勉強出来る場所、環境を整えて欲しい。	(市長) いきいき情報センターの閉館が 21 時半で、近隣より早いのではという意見も意見箱に高校生 5 人くらいが書いてくれました。それで一回お会いしようということで、市長室に来ていただきました。いきいき情報センターの閉館時間を延ばすことは条例などを変えなくてはならず、なかなか難しかったのですが、体育館は 22 時まで空いていますので、体育館に机を設置してそこで勉強してもらえるようにまずは手筈を整えました。こうした体育館ももちろんですが、今後公共施設の建て替えなどを実行に移していく中で、そうしたところを増やしていきたいと思っております。また、太宰府市には大学や短大がありますので、空き教室等を使わせてもらうような事が出来ないかと思いつきました。予算に限りはありますが、工夫を重ねて太宰府にあるものを活かして何かしら出来ないかという事は今後も考えていきます。
質問者 6	意見 1	市長の仕事について分からないので知りたい。今までやった事をやっているのかと思ったが、話を聞いているとそうでもなさそうで、そのため職員が苦労しているようにも感じる。	(市長) 私自身、出来るだけ市民の皆様のご期待にスピード感をもってお応えしたい、と思っておりますが、一人で出来る事にも限りがありますので、そうした意味では職員にも無理を言っていますし、今まで以上に働いてもらっているという思いがあります。市としての仕事は、皆様から税金を託していただいて、それを有効に活用させていただき、市民の皆様に市の発展と皆様の更なる安心安全や、皆様の生活に還元をしていく、これに尽きます。

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
6	2	市長の説明で、観光に力を入れれば税収が上がり、税収が上がったら何かまた他の事が出来るという風に理解した。その辺の繋がりについて伺いたい。	<p>災害の対応、高齢者の方に安んじて暮らしていただかずか、子育て教育をどう充実させていくか、全ては歳入があつてはじめてニーズに答えることが出来ます。観光や経済や企業誘致で、住民や企業が増えているだく事で市民税、法人税を増やし収入を増やしていく事が基本です。太宰府市には1000万人に訪れていただいている。しかし、すぐ帰ってしまうので、どうお金を落としていただかずかです。そのために、古民家を改修したホテルやレストランを作ったり、いろいろな体験をしていただくようなところを増やしたり、そして、令和の縁もいただか中で、ツアーナどで政府跡一帯にもお越しいただくようになりました。史跡地では新たなレストランやショップは作りにくいのですが、国にかけ合って、展示館をリニューアルしたり、坂本八幡の近隣に作ったり、更にお金を落としていただいて、税収につなげていこうと考えております。</p> <p>もう一つはふるさと納税です。法人税、市民税は増えると国からの補助は減ってしまうシステムですが、ふるさと納税は増えた分は純粋に市のため使える制度です。新たな収入を増やしていければ、中学校給食等に使わせていただいたりすることが今後可能になってくると思っています。太宰府市は史跡地や学校法人、宗教法人が多く、市の収入としては限られている面もありますが、そのおかげで多くの方にきていただいていることを市民の皆様に還元出来ればと思います。渋滞の問題等はお叱りいただいているが、お客様が来られることで市の皆様の生活に還元できるようになってくれば、住まう人も、訪れる人も共に喜びを分かち合えるような新たな太宰府市に出来るのではないかと思っております。</p>

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
7		<p>榎寺は高齢化率が進んでおり、自治会長のなり手がない、後継者がいないのが悩み。自治会長をはじめ、三役、役員等の負担が多い。地域運営支援補助金をもう少し増やしてもらって自治会長手当が増えると、ボランティア精神ばかりでなく、仕事に見合った手当でお願いもしやすいと思う。</p>	<p>(市長)</p> <p>全国的にも課題だと思います。なり手がない、特に若い方もお仕事等ある中で出来ないという方が増えている事は推察出来ます。なかなか気持ちだけでやっていただくというのは難しいと認識しております。自治会長の皆様の手当も含めて、地域の運営の補助は何らかの形で皆様に喜んでもらえるように、そのためにも収入を増やすしないといけないと思っております。地域の中で貢献することが喜びに変わっていただけるような、何かしら金銭だけでなく、本市ならではのそうしたシステムを作つていければ、全国的にも波及していくかもしれません。根本的な問題だろうと改めて認識しまして、今後のいろいろな設計の参考にさせていただきたいと思います。</p>

		質問・意見等	区に対する回答
質問者	意見		
8	太宰府市の図書館は本やCDが少ないので筑紫野市の図書館を利用している。合併の良し悪しもあるし、すぐには難しいだろうが、合併は考えているか。	(市長) 太宰府市と筑紫野市の連携のメリットはかなりあると思っています。既に消防は、筑紫野太宰府消防本部として連携をし、コストも出来るだけ下げながら、しかし全体的に機動的に対応が出来ている一つのモデルでしょう。筑紫野警察署も以前は筑紫地区全体でしたが、今は筑紫野市と太宰府市の二つの管轄です。合併という形なのか広域連携という形なのかいろいろやり方はあると思いますが、今後更に連携を強めていく事は重要だろうと思っています。大野城、春日、那珂川の筑紫地区5市というのは本来旧筑紫郡の様々な関係性もありますし、太宰府市は太宰府と水城の合併、筑紫野市や大野城市、春日市にしても合併を経て今の形になっているだけで、これはひとつの発展途上だろうと思います。さらに大宰府政庁があった頃は、九州、西日本を管轄する役所ですので、太宰府市内だけにとどまらず、一緒に連携をすれば相乗効果はかなり出てくるだろうと思います。こうしたプラス面が更に發揮出来るように何かしら全市に図っていきたいと思っております。 【後日回答：教育部】 太宰府市民図書館を含む福岡都市圏17市町の図書館では、相互に他の市町の住民の方が貸出利用できるよう協定を締結しています。特に筑紫地区の図書館間では情報の共有に努め、貸し借りが円滑に行えるよう定期的に会議も開催しております。	